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“草原天路”收费，这一次能扛多久

根治校园欺凌更需对症下药

一语惊人
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“我们要检讨，今后在投资、
发展时要考虑更多一些”

———莆田系医院大股东刘永
好如是说。

出处：新京报

“我在任何一家民营医院上
班都超不过半年， 大多数都是两
三个月就被医院炒了”

———原莆田系老医生爆料：
达不到创收任务就会被炒鱿鱼。

出处：华商报

“职务提升了， 办公室也要
升级扩大，这样才够气派”

———上饶一医院党委书记升
职后将病房改成新办公室被免职。

出处：中国纪检监察报

“醒来后， 周围一片漆黑，什
么也看不见，就感觉周围是圆的”

———北京女子被男友锤杀后
扔进暗井，两天后苏醒自行爬出。

出处：法制晚报

“颜值太低的，不能参加”
———长沙一高校组织亲吻陌

生人活动，传递信任。女生大胆占
据主动。

出处：潇湘晨报

“因为我车上快递太多了，
我们一点半以前也要回去签票，
签票率达不到我们也要罚钱”

———西安快递员在楼下喊收
件人名字被对方怒拔车钥匙，快
递员情急之下跪哀求。

出处：华商报

“如果是被整蛇咬到了，后
果不堪设想”

———咸宁男子砍下眼镜蛇头
后， 蛇头一跃而起将其咬伤险丧
命。 医生称庆幸只是蛇头咬。

出处：楚天都市报

“不是为了我自己出名，我
是想更多关注农村的诗人”

———四川农村小伙自费出诗
刊，每首诗稿酬为 3斤大米。

出处：成都商报

河北张家口市张北县连接崇礼滑
雪温泉大区和张北草原风情大区的公
路， 因为公路两侧景致优美， 被称为
“草原天路”。 网友把它比作中国的
“66号公路”。 不过，4月 30日之后，
想要一览公路两侧风景的人们， 心情
不会那么美好了。 全程 132公里的建
成路段已开始收费， 每人次 50 元。
（《中国青年报》）

公路由张北县 2012年投资建设，
通车之初并没有多大名声。 直到 2014
年被自驾游和摄影爱好者发现才名声
大噪， 引得大量游客慕名而来。 2014
年夏季，“草原天路”景区共接待游客
22.3万人次，其中，张家口本地游客约
占 12.5%，外地游客约占 87.5%，单日
上路车辆高峰时达到五六千辆。
“草原天路”出名之后，张家口方

面就打起了收费的主意。 2015年 6月
19日，张家口物价部门召开价格听证

会，拟收取每人次 80元的费用。据说，
听证会整整进行了 3个小时， 大部分
听证代表赞同收费。 收费的消息公布
之后，一时舆论哗然，当地不得不暂缓
收费。 可是，面对巨额“买路财”的诱
惑，张家口方面终究不愿善罢甘休。

二级公路取消收费已经实施好多
年，“草原天路”是县级公路，最多也
就算三级公路， 根本就不具备收费的
资格。而公路作为公共基础设施，其建
设资金来自于纳税人， 其目的在于满
足民众的通行需求。 不能把它划为景
区来收费，保护民众的通行权利，这是
基本公共管理伦理。另外，收费的做法
也违反了《公路法》除可以收取车辆
通行费的公路外禁止任何公路收取车
辆通行费的规定。

就算公路被划定为景区， 这种拦
路设卡的行为， 也违背了旅游市场的
规律。限制门票经济、限制景区门票过
快增长，以提高服务，改善游客的服务

体验来赢得市场赢得游客，这是旅游
业发展的大趋势，也是景点实现长远
发展的正确方式。 不努力改善景区的
服务设施，满足游客的消费、娱乐需
求，以此发展旅游经济，而是简单粗暴
地收费，给人的感觉活脱脱一副“此
路是我开，此树是我栽，要是想从此
过，留下买路财”的山大王做派。

张家口当然可以拿维护景区环
境、治理拥堵作为收费理由。但是解决
这些问题不是只有收费一种方式。 即
使是世界著名的自驾游公路，也没有
采取这种收费划界的办法。 在国内，
比“草原公路”更知名的景观大道多
得是，青藏公路没有收费，318国道也
没有收费。 前不久，北京著名景点南
锣鼓巷面对游客过多的问题，也不是
收费而是暂时取消接待团客。

也许是吸取了 2015 年收费计划
在舆论中夭折的教训，这一次张家口
方面表现得很低调———4 月 29 日召

开听证会；在五一假期公布《张北县
物价局关于“草原天路”风景名胜区
门票价格的批复》； 价格也从曾设想
的 80元降到 50元。 不过这一次舆论
还是不肯轻易放过它。 央视批评其丢
了西瓜捡了芝麻，杀鸡取卵，一点也不
为过。

凤凰古城收费导致游客减少，严
重影响古城内外居民的生活、 商户的
生意， 最终不得不在持久的反对声浪
中取消收费。 张家口不是吸取凤凰古
城收费的教训，依然我行我素地收费，
这种做法既违背法律规定， 也违背旅
游市场的规律。为了短期利益，不惜损
害民众权益， 不顾民意反对的短视行
为势必不能长久。“草原天路”的名气
是游客给的， 游客也可以寻找其他的
景观大道，把这一美名再赠给它们。就
算张家口方面可以不买舆论的账，但
只要民众不买账，它又能扛多久呢？

（杨三喜）

日前，国务院教育督导委员会办
公室印发《关于开展校园欺凌专项
治理的通知》，要求各地各中小学校
针对发生在学生之间，蓄意或恶意通
过肢体、语言及网络等手段，实施欺
负、侮辱造成伤害的校园欺凌进行专
项治理。《通知》指出，要通过专项治
理，加强法制教育，严肃校规校纪，规
范学生行为，促进学生身心健康，建
设平安校园、 和谐校园。（《京华时
报》）

其实，处于青春期、叛逆期的孩
子，偶尔发生一些矛盾冲突，甚至一
时冲动拳脚相向，往往比较正常，也
算不上多么恶劣的行为。 记得我读
中学时，正是香港影视剧《古惑仔》
流行之际，校园里三五成群的打架斗
殴偶有发生。 但即便如此，人们似乎
也没有将其作为一种需要全社会关

注的社会现象， 大概这些斗殴行为，
尚在可控和可以容忍的限度内，并没
有挑战到整个社会的底线。

但是，近年来发生的一些校园欺
凌事件，正在超出这一限度。据统计，
2014年至 2015年，光是媒体曝光的
校园欺凌、暴力事件就多达 43起，其
中不光有以多欺少的暴力殴打，更有
脱光衣服甚至逼吃大便这样的欺凌
侮辱，一些极端个案的情形，让人很
难相信那些事情会是在校学生所为。
如果不是到了非治不可的地步，相信
国务院不会轻易开展专项整治行动，
毕竟，在我们的印象中，诸如专项整
治、集中整顿的执法很少会面向中小
学校开展。

从治乱目的上看，集中的专项治
理整顿见效最快，乃是实现校园秩序
安定的优先之策。它能在短期内迅速
形成执法的威慑效应，第一时间激活

学校的监管职责，同时也能快速引起
全社会尤其是家长的关注和重视，从
而推动各方力量参与到这一社会畸
形现象的治理中来。 但是也要看到，
校园内的专项整治因责任追究难以
奏效，针对未成年学生更多还是采取
批评教育手段，所以要想形成合力效
果， 尚需创新出更富针对性治理措
施， 尤其是要动员更多社会力量参
与，以改进我们中小学生的成长环境
机制。

学生成长依赖于良好校园环境，
而和谐校园、平安校园又无法仅靠大
规模专项整治来维系。 或许人们需
要反思：为什么培育人的机构却屡屡
发生践踏人的恶性现象？ 是我们的
孩子出了问题， 还是学校教育有问
题，抑或是我们这个社会本身出了问
题？ 这样分析可能有些过于宽泛，但
在某种程度上，孩子就是包括家庭和

学校在内的整个社会机制的“产
品”，这种“产品”质量的好坏，绝非
全由基因决定，它更取决于每一个锻
造环节是否有严格完善的“质量标
准”。 以此追问校园欺凌现象的症
结，我们需要的不仅仅是一次大规模
的专项整治，更需要遵循“人”的教
育目标和规律，检讨并改进我们的教
育制度和相关法律制度。 （兵临）


